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不少公交站牌附近如厕难，想建公厕却屡遇选址难
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路边绿化带

每天清扫四五次

“这处公交站牌旁边的绿化带
都成了露天厕所了，附近能否建个
公厕？”近日，市民王女士反映说，她
经常在二环东路西侧的文化东路东
口公交车站牌处等车，她看到这个
站牌的线路是119、303等往东城或
章丘去的长途线路，许多等车人跑
到站牌西侧人行道边上的绿化带里
大小便，“弄得绿化带里又脏又臭，
个别人还很不注意影响，太不文明
了。”

记者来到王女士所说的这个绿
化带处看到，这是一个长三角形的
绿化带，在二环东路5617号历下区
教育局院子以南、二环东路路西，和
119、303、305路公交车站牌隔着一
条非机动车道。绿化带里，正对着公
交站牌的一块儿，地面本来长着草，
已经被踩成了一条路。顺着这路进
去，绿化带的灌木丛后有很重的臭
味，树木旁多有“地雷”裸露。

住在甸柳六区的徐大妈说，来这
里遛弯时经常能看到有人进入绿化
带内“方便”。每天早晨和下午，在这
个公交站牌及南北侧另外两处站牌
乘车的人都黑压压的一大片，从和平
路到文化东路路口，路两侧都没有公
厕，许多人又要坐去南部山区或章丘
的长途车，就跑到树丛里方便，“附近
没有公厕实在不方便。”

对于这块绿化带，打扫附近卫
生的环卫工侯师傅也十分无奈，自
从去年303等几个线路的公交站牌
挪到二环东路路西这个位置后，他
每天都得到这个绿化带里清扫四五
次，环卫所还专门给他配了铁铲。

“时间长了，因为粪便太多，都快无
处下铲了，很容易就能铲到前期埋
在土里的粪便。”

想着建公厕

苦于找不到位置

过往行人和许多候车人呼吁有
关部门在文化东路东口公交站牌附
近建公厕，解决大家的如厕难题。记
者咨询历下区城管局，相关负责人
说，几个月前就已经考察过公交站
牌西侧绿化带这个地方，但是给市
园林局打过报告，市园林部门回复
不能占用绿地。而其他位置要么是
沿街单位，要么是商业门头，暂时找
不到能建公厕的合适位置。

市园林局城市绿化指导处相关
工作人员表示，建设公厕不一定非要
占用公共绿地，如果确实得占用绿
地，必须有相应的规划手续，否则会
给一些蓄意破坏绿地者以可乘之机。
目前，全市公共绿地实施属地管理，
由于该绿化带位于历下区，他们会通
知历下区园林局下一步加强对该绿
化带的管理。

对此，有关专家认为，城市内的
公共绿地建设本已非常困难，停车
场、公厕等公共设施的建设应该通
过城市的综合规划、优化、拆除违章
建筑来建设，而不能拆除绿地。

谁都不想让

公厕建在家门口

公厕建设选点难，并不只是存
在于文化东路与和平路之间的二环
东路段，在寸土寸金的城区内，可以
说现在每建一处新公厕，都要面临
很大的困难。历下区城管局一位负
责人告诉记者，在经十路南燕山立
交桥东、经十路北圣洋物流入口东
侧等经十路上的多处公交站牌后
面，绿化带几乎都成了“露天公厕”。
经十路边目前尚未实现公厕的“零
突破”，就是因为公厕选点太难了，

“有了公厕大家都方便，可谁也不想
让公厕建在自家门口。”

在经十路南、历下广场东侧，历
下区城管局原本计划在路边绿化带
南侧建设一处公厕，施工过半后又
被迫停工。

据了解，在今年6月25日对社会
公示的《济南市城市环境卫生专项
规划(2010-2020年)》中，有针对公
共厕所的专门规划，即市城管部门
近期需新增公厕423座，远期新增公
厕233座，也有公厕的大致图示。

市城管局设施建设管理处相关
负责人介绍，按照规定，城区每平方
公里要建设十几处公厕，目前城管
部门在审批流程上没有审图权，在
工程验收时也无法参与并进行相应
的公厕建设验收，无法约束没有配
建公厕的开发商。解决公厕选点难
题，需要抓好源头管理，在新区开
发、道路建设等工程施工时，进行配
套公厕建设，而不是补齐欠账，这也
涉及部门之间的协调。

本报11月17日讯（见
习记者 陈熹 记者 王
光照）“家里的暖气片凉了
4 年，这两天终于热起来
了。”17日，家住金河山庄
27号楼的张先生向本报反
映，小区正进行热调试，不
少用户家中暖气已热。据
了解，该小区供暖有个特
别之处——— 引济钢余热，
为居民送暖。

金河山庄位于凤鸣路
北段，距离济钢仅两三公
里，共31栋居民楼、1300多
户居民。居民已经入住4年
多，一直没有纳入集中供
热，家中的暖气片成了摆
设。今年1月，济钢余热首
次走出济钢宿舍，为韩仓
小区一期等其他小区供
暖。现在，济钢余热终于通
到了金河山庄，这项工程
除了能为小区居民送去温

暖外，还标志着利用济钢
余热进行供热又迈出了实
质性一步。

济南热力有限公司济
钢余热利用办公室负责人
告诉记者，11月15日，济钢
热源引进金河山庄小区换
热站，刚建好的换热站第
一年投入使用还需调试，
小区部分居民家中已通
暖。由于小区二次管网和
业主室内暖气设施为开发
商自行安装，热企没有参
与，加之设施闲置四年，部
分设施存在一定程度的老
化和故障，试供热期间热
力工作人员将逐步调试。

据了解，济钢余热将
满足金河山庄14万平方米
的供热需求。小区供热采
用低温水直供，低温水来
自济钢冲刷冷却钢板时产
生的冲渣水，水温一般为

六七十度，在济钢再用蒸
汽余热加热一下，温度将
达80℃左右。

冲渣水将通过新铺设
的市政主管网进入小区，
这一路地势落差大，压力
容易超标，因此进入小区
后要先通过换热站转换参
数。除冲渣水外，一期工程
还考虑把济钢的汽机蒸
汽、高炉循环水等余热收
集起来加以利用，届时将
形成120℃左右的高温水，
这些高温水输送起来热损
耗低，更能节约资源。

本报11月17日讯（见
习记者 陈熹 记者 王
光照）正式供暖开始后，不
少居民反映家中暖气不
热，本报进行了报道。根据
本报报道情况及工单情
况，济南热电对反映不热
比较集中的地区进行了走
访。17日，记者随济南热电
公司工作人员来到刚刚加
入集中供暖的中大槐树德
裕家园，家住 10号楼的郭
先生欣喜地说：“咱终于也
住上带暖气的房啦！”

17日上午 11时许，在

德裕家园 B 区地下停车
场内一角，已投入使用的
换热站里，传出嗡嗡的机
器运作声，几名工作人员
正在检查管道运行情况。
热电工程公司工作人员
白印海介绍，小区共有 13

座楼，1 0 栋楼已通暖，剩
下 3 栋楼尚未建成，新建
换热站解决了小区近 1 7

万平方米(建筑面积)的供
暖需求。

在换热站工作间的
《换热站运行移交单》上，
记者看到，换热站于今年8

月8日完工，11月13日开始
送热。16日下午4时，72小
时的热调试试运行期顺利
结束后，换热站正式由供
热公司管理运行。白印海
告诉记者，在热调试之前，
工作人员进行了冷循环调
试、冲洗供暖管道等工作。

供暖首年属调试期，由开
发商、物业和供热公司共
同协调供暖。

热电公司客服监督处
处长苏巍介绍，德裕家园
是市委市政府高度重视的
回迁户安置工程，热电公
司工作人员加班加点，赶
在正式供暖前为小区居民
通上了暖气。

白印海透露，换热站
和二次管网调试目前已
基本完成，用户家中的调
试正在紧锣密鼓地进行。
由于小区部分业主尚未
入住，工作人员无法入户
检查，距离完成热调试还
需一段时间。“如果业主
家中存在暖气片不热的
现象，通知物业或热电工
作人员，我们会帮忙清理
过滤网并进行暖气管道
排气。”

济钢余热送到金河山庄 德裕家园热起来了

因长途公交线路汇聚、附近又没有公厕，二环东

路路西一块靠着公交站牌的绿化带，成了不少等车

人随地方便的“露天公厕”。近日，有市民反映这一情

况并呼吁在此建公厕。对此，城管部门工作人员表

示，想在附近建公厕存在选址难题，绿化带无法占

用，也没有其他合适位置。

▲在二环东路5617号历下区教育局院子以南、二环东路路
西，一处公交站牌西侧的绿化带成了“露天公厕”，环卫工人侯师
傅每天至少要对此绿化带进行四次清理。

▲在经十路南、“燕山立交桥东”公交站牌处，因为长途线路
汇聚，站牌后面的绿化带也几乎成了“露天公厕”。
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